

## 新中国成立前的报纸与广播

我国是有世界上有报纸最早的国家之一,最早的报纸——邸报,始于唐朝。

我市最早出版的报纸——《晋报》,创始于1902年。1828年在澳门出版的《依泾杂说》,是我国境内出版的第一份中文近代报刊,早于《晋报》74年。但《晋报》,却是我国北方,继北京、天津之后出版时间最早的报纸。经我们从各方面搜集的现有资料统计,从《晋报》诞生到建国前,太原先后出版过120多种报纸。

晚清时期,太原出版过12种报纸。民国时期,太原报业曾一度呈现蓬勃发展的态势,至1937年11月8日,日军侵占太原前,有80多种报纸出版。太原沦陷后,太原出版的报纸,除了《山西日报》和《太原日报》撤到运城联合办报外,其余报纸全部停办。日寇占领太原期间(1937年11月至1945年8月),只有几家日伪报纸出版。日本投降后,太原又出版了20余种报纸。1949年4月24日太原解放。26日,中共太原市委创刊了《山西日报》,省委成立后于9月1日改为省委的机关报。

1925年,上海发生“五卅惨案”后,中共太原支部为了支援工人运动,出版了《铁血周报》,这是共产党在山西出版的最早的报纸。在这之前,即1919年,王仲一(王振翼)在太原创刊了《山西平民周刊》,宣传无产阶级革命思想,被阎锡山勒令停刊。在这之后,即1931年,中共山西省委和太原市委都出版有报纸。

国民党在中国共产党的帮助和参与下,于1925年在山西成立了临时省党部,出过一张报纸——《山西党报》。后来,阎锡山借口

查封了国民党山西省党部,《山西党报》也就不能再出版了。

自太原有报纸开始,就采用铅字印刷,当时尚属先进。而发行却有两种方式,官办的报纸采取派销,民办报纸,多为自己发行。到了民国以后,派销现象少了,多数通过邮局发行,但自办发行的方式,在民办报纸中一直保留着。

无线电广播发明于二十世纪初,其历史远不如报纸悠长。太原早期的广播业有如下两个特点:一是脱胎于电信系统;二是与全国其他省市比较,起步比较早。

电信系统业务之一的无线电报,其设备性能与构造原理与广播发射机相仿。因此,国民政府交通部 1927 年从德国引进太原电信系统的长波无线电台,就是既能拍发电报又能传声的报话两用机。有材料证明,当年这台机器安装完毕,有关人员在发报之余即以“太原无线电学校”的名义进行过广播试验,呼号为 XTY。如果把这算做太原广播的第一声,那么从时间上看,仅比我国自办的第一座广播电台——哈尔滨广播电台迟一年。即使从 1931 年这台机器改装成中波机开始正式广播算起,其步伐也在国内大部分省的前列。

这一时期的无线电广播,新闻传播职能尚未得到充分开发,广播的娱乐功能显得较为突出。录音技术也没有引进广播业,包括讲话节目都是从现场直接播发的。

太原解放的第二天,太原市军事管制委员会广播电台接管组,经过昼夜抢修,即以“太原新华广播电台”的呼号开始广播,从此揭开了太原市及山西省广播发展史上的新篇章。

## 第一节 清朝末年的报纸

### 1902 年

#### 《晋报》

2 月 9 日 创刊。是太原最早出版的报纸,也是山西省最早的报纸。主持人是江苏省阳湖(今武进县)人程涪。十九世纪末,程涪担任英国基督教传教士李提摩太的中文秘书。他与清朝官员沈仲力关系甚密,1900 年随沈来山西主持洋务。1902 年,李提摩太来山西办理教案,在李提摩太和沈仲力的帮助下,程涪创刊了《晋报》。注册号:大清邮政局挂第 13 号之新闻纸类。

创刊时的第1号报纸目前尚未找到。关于《晋报》的创刊时间,现有两种意见。一种是依据上海《中外日报》和香港《中外新报》的报道判断的。1902年8月28日上海《中外日报》一条山西新闻称:“此间近日设有报馆一处,名曰《晋报》,以红纸印刷其第1期,业已发行。该报五日出一期,每年报价三两。除上谕、邸钞、京内及外洋新闻外,尚有新学一门,如耕田新法以及天文地理格致等类。第一次新闻亦颇佳,倘能照此办法,当亦可有用之报也。”1903年1月3日香港《中外新报》称:“晋报之设本为开通风气,启佑民聪,各州县承领分销多多益善,现在大处不过三十份,小者仅二十份或十份为数无多,于转移风化之机尚难递有裨益。现据洋务局称:自七月初一开报以后,各州县请领加增者仅平定州、崞县、介休、绛县四处,其余尚如数分销”。以上两处报道《晋报》的创刊时间和发行情况似乎是一致的,故判断《晋报》的创刊时间为1902年8月4日。第二种意见是根据现存的两张《晋报》的编号和刊期推算的。第一张是“光绪叁拾年拾月初六,西历一千九百零四年十一月十二日,礼拜六,第壹百陆拾伍号,第三年第贰拾陆号。”第二张是“光绪叁拾年拾月拾壹日,西历一千九百零四年十一月十七日,礼拜四,第壹百陆拾陆号,第三年第贰拾柒号”。两张报纸的出版时间和编号相隔都是“五”,知其为五日刊,和上海《中外日报》报道的《晋报》刊期相同。按五日出一张报推算,1904年的第1号报纸,出版时间是7月10日,说明7月10日以前至1月1日《晋报》因故停刊,又和“因经济支绌”《晋报》出自1904年曾停刊半年之久的史料相一致。总编号166号减去第三年的27号,还有139张报纸。按五日出一张报往前推,1903年出了73张,1902年出了66张。1902年的第一张报纸即创刊时的第1号报纸,出版时间应该是2月9日(光绪二十八年正月初二)。上述两种意见,前者比后者创刊时间推后了半年,加上“因经济支绌”停刊的半年,实际出版时间则少了一年,这样到1904年11月17日就出不到166号。所以1902年8月4日作为《晋报》的创刊日期欠妥,《晋报》的创刊时间以1902年2月9日较为可靠。

报纸的大小和现在的对开报纸差不多,用三号和四号宋体竖排,分四折两面八版印刷,阅读时展开,保存时折起来。一版主要是广告,占去版面的三分之二,其余是“紧要告白”和“本省辕门抄”。报头印在一版最上面的居中处。其余版分别设有“宫门抄”、“上谕”、“专件”、“京省新闻”、“各国新闻”、“京报选录”等栏目。广告内容五花八门,有太原的粮价、银价;学校的考题、榜示;教科书及各种书籍价目;本报催收报费等。“辕门抄”、“宫门抄”是报道本省和中央官员到职、出差、值日、请假、谢恩和办完公务禀见上司。“上谕”是皇帝告谕臣民的文书。“专件”是专门刊登工、农、商、学、科学等专业论文、史料。“京省新闻”、“各国新闻”是报

道国内外新闻。“京报选录”是选录中央机关和各省督抚大员的公务奏折全文。

报纸是用铅字印刷的,在当时属最先进的,它开创了太原近代报纸的先河。

办报经费,初开办时采用集股的办法筹集。由于报费不能及时回笼,拖欠太多,发生“经济支绌”,停刊半年之久。主持人程涄通过关系从藩库中借垫,收回报费后付还。复刊后,采取先收费后阅报的办法,但也收效甚微。

报纸的发行,也是程涄借助官力向各县派销的,大县 40~60 份,小县 10~20 份不等。

该报的性质也有两种说法。一说是“官报”。理由是《晋报》靠借官款维持出版;发行靠官力派销;主持人程涄有一定的政治身份。中国社会科学院出版的《新闻研究资料》第 19 辑,有方汉奇教授等三人写的《近代新闻事业史编年》一稿,后附一份调查表,将《晋报》列为“官报”。另一说是“民办”报纸。根据是清朝山西巡抚衙门的机关报《并州官报》第 8 号刊载山西巡抚衙门对《文水县请援晋报津贴详文》的批复:“查晋报虽附有官款,究仍为商报性质,与本报不同……本馆一切系仿政治官报办理,纯属官报性质。”另一根据是《晋报》初办时是由个人集股,在外国传教士和清朝官员扶持下办起来的。我国报刊活动家戈公振在《中国报学史》一书中,也将《晋报》划为民报类型。(注:已知《晋报》现存五张。上海图书馆藏有 1902 年 12 月 30 日的《晋报》一张。山西省稷山县阳史村杨海山家藏有 1904 年第 26、27 期《晋报》各一张,《山西文史资料》第 83 辑有这两期《晋报》的内容介绍。蒲县煤炭运销公司曹保珠藏有 1906 年 3 月 1 日出版的 263 号第四年第 54 号《晋报》一张。左权县苗世明家庭集报馆藏有 1906 年 9 月 28 日出版的 299 号第五年第壹号《晋报》一张。)

## 1905 年

### 《实业报》

5 月 28 日 创刊。月刊,主持人姚观察。主要报道农业研究、工艺制造等内容。终刊时间不详。

## 1906 年

### 《晋阳学报》

1 月 6 日 创刊。由山西大学堂中、西两斋首届毕业生武绍先任总理,刘勤功、杨阶三任董事,郭允叔任主笔,庞东生、张瑞生、仇少楼等撰稿,因销路难通,没能继续出版。

### 《第一晋话报》

4月8日 在日本东京创刊。由山西留学日本的学生、同盟会员景定成、王用宾、刘锦训、景耀月等主办。册报, 32开, 月刊, 每月望日(即农历十五日)出版, 每期60个页码。在东京印刷, 运回太原, 由师范学堂教学研究会发行。有“社说”、“历史”、“教育”、“军事”、“实业”、“新闻”、“时评”、“小说”等栏目。刊有《危乎山西之矿》、《地方绅士与国家之关系》、《日本维新之活动历史》、《尚轻视军人耶》、《说矿务》等文章。对国内的政治斗争, 山西人民争回矿权的斗争, 给予了舆论支持。(注: 陕西省图书馆藏有第3、4、5期《第一晋话报》。)

11月30日 因言词激烈, 山西当局禁止在省内发行, 出至第9期被迫停刊。

### 《晋阳白话报》

10月9日 创刊。附设在太原贡院东栅门内的《晋阳学报》馆。一说, 1907年《晋阳学报》改名《晋阳白话报》(方汉奇著《中国近代报刊史》第563页), 系记载误。因为中国人民大学新闻系资料室珍藏的第2号《晋阳白话报》, 出版时间是清朝光绪三十二年八月二十五日, 公元1906年10月12日, 星期五。

该报是用有光纸单面印刷的, 用4号铅字竖排, 共6个版, 拆成12开大, 阅读时展开, 保存时叠起来。三日刊。每张售大钱30文, 每月10张, 售库平足银二钱整, 全年共售库平足银二两整, 每半年收报费一次, 闰月加增, 外埠酌加邮资。自办发行, 本埠由报馆直送, 外埠寄发。一出版不久, 因言词激烈被当局查封。一说“未几报费延欠。股本亏赔。经费拮据。营业几至停顿。”

办报目的在其“紧要告白”中说的清楚: “现在是我们中国不久就要立宪, 这改良社会, 讲究自治的一切事情, 都是要紧得很。但是我们山西外州县里, 还是风气不开。学界同人没有法子, 所以才编这个白话报。但是一人的见识, 总不胜众人的见识; 少数人的力量, 总不胜多数人的力量。本馆因此特告诸热心的君子: 如有一切益国益民的言论演说, 及有关关系的事情, 或用白话, 或用文辞, 均请随时函赐本馆, 以便陆续登报。”

第二号《晋阳白话报》, 各版的内容安排是这样的: 第一版的右半版用三分之二的版面印报头及出版时间、本报价目、本馆告白。左半版登有《义务告白》, 说“一切关系公益的事情, 登本告白, 一律不取分文, 但须用白话并与本报宗旨相合”。之后, 还有“上谕”、“本省辕门钞”两个栏目。第二版是“演说”, 标题是《论立宪》。“演说”开头首先说明了一个观点, 即认识世界上的一切事物, 是好是坏, 是长是短, 只有经过比较才能得出正确的结论。接着把外国的立宪制和中国的

帝制作了比较,把中国的皇帝喻为“家长”,百姓喻为“子弟”。得出结论,想要治理好中国,只靠“家长”一人的力量不行,必须“子弟”们同心协力。必须立个宪法。“家长”和“子弟”各尽各责,才能兴国。第三版和第四版是本省新闻,总共登了七条,其中有四条是报道本省(太原)学堂农、林专业毕业生分配去向;公立学堂的筹拨款、扩充、增设学科、选派留学生等。有一条是报道平定州“两月的工夫,集了两万来股,开办矿务”。说“中国有力量开采自己的矿产,本省的绅民都知道这矿产的事情,关系我们的身家性命,不需要福公司(英国)插手”。第五版是本国新闻。第一条报道了英、德两国开办中国天津至镇江的铁路。报道说“中国上了外国的当”,“近来民智大开,深知道自己的铁道,要使外国人办了,那个祸害,实在大得很。”第二条是《投笔从戎》,写道“中国所以不能自强的缘故,虽不止一样两样,但是这轻武重文的积习,也算是一个大大的缘故了。”还报道了“四川招募新兵,全省的秀才先生们,竟有七八十人,在督练处上禀,情愿入营当兵,尽国民的义务,又有武生数百,跟他们联合在一起,也要入营报效……。”还有其他方面的新闻三条。第六版是各国新闻、“词曲”、“来函”。各国新闻发了七条,第一条是报道俄国人污蔑中国人:“不论是何等人,但给点小便宜,便可以俯首贴耳的归附他人……,难道诸位同胞听到这话能不生气?既然生气,就应该大力振作精神,结合团体,预备自强才是,千万再不要占这样便宜了。”第二条报道了俄国不承认中国政府调整了的黑龙江省涉外总办。《晋阳白话报》责问:“中国派官员的权,俄国人也要干预吗?可叹!”还有五条是日本小学的宗旨、日本议添领事、英国的蒙学、菲律宾学生被逐、德国妇女爱国等。

### 《民义学报》

11月11日 创刊。由刘懋尝等集资创办。月刊,册报,以阐明学理,扬厉国徽为宗旨。终刊时间不详。

## 1907年

### 《汉帜》

1月25日 在日本东京创刊。由山西留学日本的学生、山西同乡会会长景定成主办。

目的是唤起民众,推翻封建帝制,建立民国。月刊。第一期刊有章太炎写的发刊序,景定成写的短篇小说《清快丸》,影射清朝快完蛋了。刘道一(笔名“锄非”)写的《驱满酋必先杀汉奸论》,反清旗帜鲜明,富有鼓动力和感染力。

2月15日 出至第二期,因经费困难停刊。

### 《山西白话演说报》

7月 创刊。主持人程涓。

### 《晋乘》

9月15日 在日本东京创刊。由山西留学日本的学生景定成、景耀月、谷思慎、王用宾、荣福桐等主办。月刊,册报,第一期内文共82个页码。宣称“发扬国粹,融化文明,提倡自治,奖励实业,收回路矿,经营蒙盟为主义”。有“图画”、“论说”、“晋语文艺”、“附录”等栏目。第一期刊有景耀月的文章《晋乘说》,对“乘”字当初的含义以及晋史为何叫“晋乘”作了解释:“乘”字原本是兵车之义,“晋乘”就是晋国的军队、国家的历史。第一期还刊有王用宾、景耀月与程涓的数篇论战文章,并转载《日华新报》、《京报》的稿件,猛烈拼击程涓其人及《晋报》的若干观点。

### 《晋报》《山西白话演说报》

12月 因程涓论战失利离晋,同时终刊。

## 1908年

### 《晋阳公报》

2月14日 创刊。山西留学日本的学生,在东京出版的报纸屡遭山西当局查禁。于是便有了集股在太原直接出版报纸的念头,推举武钻绪,仇元铸具体承办,推举同盟会山西支部长王用宾担任报纸的主编辑。王用宾在《记山西辛亥革命前后的几件事》遗稿中说:《晋阳公报》的出版,“同志间互通声气,结纳豪俊,皆以晋阳报馆为总机关。而山西锢蔽空气之开通,亦以此报为嚆矢。”

创刊号目前尚未找到。王用宾在遗稿中说是“丁未(1907年)10月发刊”的。但上海图书馆藏的第43期《晋阳公报》的出版日期是1908年7月1日(光绪三十四年六月初三),北京图书馆藏的第68期《晋阳公报》的出版日期是1908年9月11日(光绪三十四年八月二十六日),以这两期报纸的出版日期推算,创刊时间均为1908年2月14日。

报纸的版面,高34公分,宽20公分,竖排,每期(号)六页。在第一页的右上方印有报头,报头右方从上而下印有“本社设立于山西省城灰市街”,左边用同样

格式印有“定为三六九日出版每月九号”。版框左边外印有“大清邮政局特种挂号认为新闻纸类”和该报在北京、西安等地设立的代派处的地址。中缝是各类广告。第一页的栏目还有：“本号要目”、“电传谕旨”、“代论”、“辕门钞”、“本报售价”。第二页有：“本馆专电”、“本省纪闻”、“省垣新闻”。第三页有：“专件”、“来件”。第四页有：“紧要新闻”。第五页有：“白话汇栏”、“杂俎”。第六页是广告。后扩为八页，为适应社会需求和解决报社经费困难，第一、二页改为整页广告。其余栏目依次排后。

该报观点鲜明，“代论”据实论理，很有鼓动力。新闻报道简明扼要，容量也大，文风有较大突破，各类人士都能看懂听懂。“白话汇栏”和“杂俎”更是题材多样，生动活泼，贴近生活。如第68号《晋阳公报》的“白话汇栏”刊有署名文章《欲强国先正人心》，“杂俎”刊有署名文章《戒缠足赋》，两篇文章都立意新，感人深。

该报与同盟会在海外、省外创办的革命报刊遥相呼应，为辛亥革命大造舆论，做出了贡献。对山西发展教育、办实业、集资修铁路、禁种鸦片、破除迷信、提倡科学等方面，都做了大量的报道宣传。（注：上海图书馆藏有1908年7月1日至1911年10月26日的《晋阳公报》。北京、山西省图书馆有缩微胶片。）

### 《晋乘》

4月5日 出至第三期停刊。

### 《并州官报》

5月15日 创刊。为清朝山西巡抚衙门的机关报，负责人是山西省咨议局议员李庆芳。报馆在桥头街浚文书局。十六开，册报，32个页码，五日刊。日发四千份左右。外埠是通过地方政府派销的，各县数十份不等，外省另加邮资，本埠由报馆直送或是订户自取，自取每月节省50文，省垣官署堂不付报费。

在初期的《本报凡例》中，对该报的宗旨及报道内容概述为“本报抄录宫门钞、谕旨并本报所撰论说等为先，而继以政治、教育、外交、商务、农林、实业并中外文牍，本省文牍为各栏，而以奏折、路透电各栏终之。其来稿来函概不选登”，“凡政治等项均先列圣谕并名人论说或中西往事及新旧政策以至稟牍条陈，皆分类附登。”“报章之有论说，实具古道人小行人之义，本馆主笔一守以严正而出以文明。”“官报本不选录新闻，兹拟量为变通，择各报之有益闻见者，录于封面之背作为附件，审慎采择。晋俗朴厚，志在开通，怪力乱神孔子不语，凡兹之类易瞶心目，本报概无取焉。”可见该报与民办报纸有明显不同，表现在：一、“来稿来函概

不登录”。也就是说,只许官府发号,不许百姓议论。二、增加了“圣谕”一栏,专门选登历代皇帝谕旨,这是其他报纸没有见到的。三、“不选录”各报新闻,十分必要时也须“审慎采择”,“只录于封面之背作附件”。

一年多之后,李庆芳在该报发表的《本报改良之大旨》,对报道内容做了点小小的调整:“以行政官府、审判厅、咨议局及筹办地方自治等事件为报之主要部分,中央、外省及各国有关政治之新闻公牍,间亦摘要登载。此外则农工商界之有兴味者录为报余,以助读者之趣。其有涉刺讥倾轧之电函风说,概不登载,以符官报性质。本报间有撰论,悉照大清光绪新法令或著表彰之说,或为解释之文,仿各国法学家注释体裁,以期新法典之易于施行”,“晋省既专办教育官报,又广销政治官报,故本省学务详情及中央之宫门钞概从省略,以为多登政治文牍之地。惟谕旨乃当择要恭录而履臣民之心。”

### 《山西教育官报》

7月 创刊。主要刊登教育方面的事情。王用宾(《晋阳公报》首任主编),在该报创刊不久,即从日本寄来《敬告有全省学务责任之视学员》一稿,提出山西要重视初级小学教育,起用新学人才,注重实效不务虚名。

## 1910年

### 《晋阳公报》

4月 披露“交文惨案”,报馆内外数十人受迫害。这一惨案的起因是:鸦片传入中国以后,山西交城、文水等县有部分村庄农民种植鸦片烟苗,靠其致富。后来清廷有六年分期禁烟之令,早禁绝者得上偿。时间不长,山西巡抚丁宝铨为了邀功,禀奏朝廷,说山西已禁绝。不料于庚戌(1910年)初,清廷派员来晋检查禁烟实情,丁怕露馅,急速向全省发布禁令。文水县令刘彤光既没有采取劝止措施,也没有对种烟农民的生计做任何安排。种烟农民串联了交、文两县近万人,3月11日在文水县开栅镇开会,请求准许再种一年。刘彤光于3月25日和31日两次电禀抚院,要求派兵镇压,丁宝铨派太原知府周渤,官坤孟步云、左炳南,统带夏学津,率兵两营,于4月2日在文水县开栅镇向种烟农民开枪,毙伤百余人,还诬民为匪。杀人者反有功,丁宝铨欲奏朝廷重用夏学津,引起民愤。王用宾撰文揭露,并派访员张树帜、蒋虎臣到交、文采访惨案情况,见报后震动京城,丁宝铨被降级留用。丁俟机报复,制造所谓“王用宾为首鼓吹革命煽动人心”罪,加以迫害。株连法政学校监督刘锦训、山西大学堂监督解荣络、学部主事荆致中、咨

议局议员张士秀、报社记者张树帜、蒋虎臣等数十人。张树帜、蒋虎臣、张士秀入狱,其余有的革职,有的放逐监视。王用宾和报馆发行人尚德,提前得到缉拿消息,连夜逃脱。王用宾逃往日本,离并前赶写出《正告山西咨议局》一文。王用宾在遗稿中说:“经过此案,山西革命稍有挫顿,然民情激愤已极,尤以青年起而加盟者日多,参加新军者亦复不少。”邹鲁在《中国国民党史稿》一书中,亦称山西“辛亥起义,遂胚胎于此”。

5月11日 刊登了王用宾写的《正告山西咨议局》,对交、文事件中官府袒官虐民的恶行予以抨击,被当局勒令停刊三个月。

## 1911年

### 《并州官报》《山西教育官报》

10月29日 辛亥革命太原起义成功,推翻了清朝在山西的腐朽政权,巡抚陆钟琦在衙门内被起义军击毙。两报同时终刊。《并州官报》出版了230多期。(注:蒲县煤炭运销公司曹保珠收藏有1909年7月8日出版的第79期《并州官报》。)

### 《山西民报》

10月29日 创刊。是山西省革命军政府的机关报,负责人景定成、杜仲。在创刊号上,用红色大号字通栏标题刊登了山西省革命军政府的《讨满檄文》。

### 《并州日报》《中华革命日报》

11月 相继创刊。《并州日报》馆长张启凤,主笔阮尚贤(越南籍人),经理石荣璋,编辑薛笃弼、张郎村、王锡九、曾望生、翁厚庵等。(注:上海图书馆藏有《并州日报》。)

南桂馨在太原开办了“振华派报社”,秘密发行、代销革命书报,也是革命党人秘密联络的地方。

### 《山西民报》《并州日报》《中华革命日报》

12月12日 因清朝军队攻破太原,相继终刊。

## 第二节 民国前期的报纸与广播

### 一、报纸

#### 1912 年

##### 《山西实业报》

5 月 创刊。主持人傅汝梅。初为旬刊,后改为半月刊。主要内容有农工商商业发展方向的论文,商业、盐政发展情况调查,省内外发展实业的大事纪要等。终刊时间不详。(注:中国人民大学图书馆藏有《山西实业报》。)

##### 《山西公报》

是年创刊。册报,16 开,每期 8 页。注册:大中华民国邮政局特准挂号认为新闻纸类。报馆在桥头街。主要栏目有“紧要公布”、“民政长周公布”、“山西公报刊布通讯文书条例”、“中央命令”、“临时大总统令”、“部令”、“山西都督长官公布”等,最后两页是广告。终刊时间不详。(注:蒲县煤炭运销公司曹保珠收藏有 1912 年 9 月 22 日出版的第 56 号《山西公报》。)

##### 《太原共和白话报》

是年创刊。由山西省临时议会议员赵鸿逵筹资办,总编辑是赵的同学马鹤天。

该报的创刊,正是辛亥革命取得胜利,推翻了中国延续了两千年的封建帝制统治,建立了共和国之时。但有些人对共和政治缺乏了解,为了广泛深入地宣传共和,该报用白话文宣传共和政治,使文化水平低的人能读懂,没文化的人听别人念能听明白。日出对开四版,内容有“社论”、“国内新闻”、“本省新闻”、“文艺时评”等。辛亥革命时期山西著名人物景定成用白话文写了许多诗歌和小说,发表在《太原共和白话报》上。该报对封建帝制时代的特权、虐政、贪污、腐化、宗教迷信等持批判的态度。为婚姻习俗破旧立新,很受女界欢迎,太原女子师范学校学生经常给该报投稿。据马鹤天回忆,某报刊登了题为《拳母又生锥儿》的新

闻,马鹤天即在报上撰文反对早婚和女大男小的婚俗。山西省议会议长杜上化,年过七旬,娶了十六岁的小姑娘为妻,不许小女出门,不许见生人,每天关在家里念佛经。马鹤天将其披露报端,反对老夫少妻。指出这种恶习,尤不该见于革命后的民国和机关领导人。这些宣传虽受到平民百姓的赞同,但也受到当局的警告。

### 《山西法政经济日报》《公益日报》《民隐报》

皆于是年创刊。《山西法政经济日报》由法政专门学校校长张瑞任社长,薛笃弼任总编辑,因揭露阎锡山与袁世凯勾结,出版不久被捣毁停刊。《公益日报》由张毅庵主办,《民隐报》由刘壬秋主办。终刊时间均不详。

## 1913 年

### 《宗圣汇志》

5月 创刊。由宗圣社编辑发行。初为月刊,从第7期起改为双月刊。设“论界”、“经苑”、“理窟”、“史乘”等栏。有时刊登一些外国传教士如李提摩太、盖沙令等人的文章和有关西方社会学说的译著。(注:上海图书馆藏有《宗圣汇志》。)

### 《晋阳公报》

6月 因宣传黄兴讨伐袁世凯,被当局第二次勒令停刊。

### 《山西教育公报》

10月1日 创刊。山西行政公署教育司教育报编辑处出版,太原市灰市街路北大国民印刷厂印刷。册报,每月一、十一、二十一日出版,设“图画”、“法令”、“公牍”、“教案”、“撰述”、“调查报告”、“教育成绩”、“风俗调查”、“宣讲资料”、“译著”、“谈丛”、“改良戏曲”、“社会小说”等栏目。第8号起更名为《山西教育报》,注册:中华民国邮政局特种挂号认为新闻纸类。零售1角(含邮费),全年大洋2元8角。终刊时间不详。(注:山西长治运输公司运管科杨宏伟收藏有《山西教育报》。)

### 《大声报》《共和白话报》

皆于是年创刊。《大声报》由刘苏佛主办。终刊时间不详。《共和白话报》由王羞尘主办,因经费困难和销量甚少,年底被迫终刊。

## 1914 年

### 《晋阳公报》

1月6日 改名《晋阳日报》复刊。梁硕光任社长,梁恩三任主笔,张煨堂任副主笔。不久,因张煨堂在报上批评袁世凯政府,梁恩三和张煨堂被迫引退。是年夏天,金永巡按山西,仗袁世凯之威,扩张警备,消除民党,搜刮民财,梁硕光将此披露报端。金永以“蛊惑民听,扰乱治安”为由,勒令该报停刊二十天,将梁硕光拘于看守所数日。(注:山西省档案馆藏有《晋阳日报》。)

### 《并州日报》

是年创刊。由乔景山创办。社址先在柳巷小海子,后移棉花巷、开化市。日出对开一张。经费自筹。乔景山的目的是通过办报,在政治上谋求一席之地,企图竞选省议员,因对手得胜,气急成疾,不久即逝。主编先后由郭乾甫、郭秀峰担任。张友渔曾被聘为特约记者。

郭秀峰任主编期间,重视文艺,连载牛锦章写的《千里云山记》和《孤鬼录》等。郭秀峰善写言情小说,报载他写的《机器面奸杀案》,轰动全市,吸引了一些读者,日销三千余份。

### 《晋绳报》

是年创刊,由陈乙和主办,终刊时间不详。

## 1915 年

### 《宗圣汇志》

3月 改名《宗圣学报》,终刊时间不详。

## 1916 年

### 《并州新报》

8月15日 创刊。一说《并州新报》是《并州日报》的前身,系记载误。社址在柳巷小海子。对开六版。报价每月大洋1元,零售3分5厘。一版除报头外全是广告。二版国内新闻。三版上半版是国际新闻,下半版是广告。四版整版广告。五版本市新闻,基本上都是本市通讯社发的稿件。六版是副刊“旬草”。

副刊版还有“村政周刊”、“大众服务”、“报屁股”三个专栏轮发。“报屁股”多发女性方面的东西,也有写学生假期生活的。(注:山西省档案馆藏有1927年8月30日、31日、10月7日的《并州新报》。太原市自来水公司王海勇收藏有1929年出版的第4235号《并州新报》。北京图书馆、山西省图书馆有1935年1月7日至29日的《并州新报》缩微胶片。1935年1月29日的《并州新报》编号是第6267号。)

### 《唐风报》

是年创刊,由李弼亭主办,终刊时间不详。

## 1917年

### 《来复》

11月 创刊。由阎锡山任社长的“洗心社”编辑出版。十六开,册报,周刊,由晋新书社印刷。每期12-14个页码,封面右上侧印有“中华民国邮政特准挂号立卷之报纸”。社址在中山公园迤南。该报是为阎锡山服务的,经常刊登他的讲话和活动情况。

### 《政法五日报》 《桐封报》

皆于是年创刊。《政法五日报》由任重甫主办,《桐封报》由庞见三主办,终刊时间均不详。

## 1918年

### 《山西日报》

6月20日 在太原创刊,是山西省军政两署的机关报。负责人先后有王青田、赵希复、赵望生、赵效复、张夷行、刘竹溪等。张友渔曾被聘为特约记者。社址初在桥头街24号,后迁新民街46号。日发行五千多份。初期为对开四版。一版是“大总统令”、“本省法令”、“省长训令”、“讲演录”、“社论”。二版是“省垣新闻”、“各县要闻”、“时评”。三版是国内要闻。四版是国际要闻。广告多时出六版或八版。还随报给读者赠阅“星期附刊”和“司法周刊”。宣称“星期附刊”为的是“培养民德,开通民智,充裕民财”;“司法周刊”为的是“灌输法律知识,指导诉讼手续,养成守法习惯”。(注:北京图书馆藏有《山西日报》缩微胶片。)

## 1919年

### 《山西平民周刊》

8月 创刊。1916年山西省立第一中学毕业生高君宇考入北京大学,1919

年参与领导了北京的“五四”运动。之后,高君宇回太原宣传革命思想,在他的帮助下,山西省立第一中学毕业生王仲一(又名王振翼,曾担任中共太原地委委员、中共中央候补委员)创办了《山西平民周刊》,册报。王仲一担任主编。办报的宗旨是“以山西实况报告世人,代人民呼号,将世界思潮输入娘子关内,供晋民以奋斗有效的途径”。该报是在山西宣传无产阶级革命思想最早的报纸。(注:太原市国民师范旧址展览馆藏有《山西平民周刊》照片。)

## 1921 年

### 《政法月刊》

1 月 创刊。由山西政法专门学校出版。以“授课之暇研究介绍并交换法律政治经济各学说为目的”。专载本校学生的研讨文章,连载李存浩的《中国政党史》等。终刊时间不详。(注:北京图书馆藏有《政法月刊》。)

### 《山西平民周刊》

5 月 15 日 5 月 1 日,太原社会主义青年团成立,选举王仲一为青年团的负责人。15 日,在青年团第二次会议上,决定将《山西平民周刊》定为团的刊物,仍由王仲一担任主编。

### 《青年报》

10 月 创刊。由山西省立第一中学的社会主义青年团发动本校进步学生组织的青年学会主办。负责人贺昌、刘廷英。终刊时间不详。

### 《新共和》

12 月 10 日 创刊。山西大学新共和学会主办。不定期刊。宗旨是“研究学说,宣传文化,以期创造新人生、新社会、新共和”。设“评论”、“小说”、“诗歌”、“随感录”、“新共和”、“学会纪事”等专栏。刊登过介绍和讨论共产主义、无政府主义和社会主义各流派的文章。揭露阎锡山所谓“模范村”的内幕。终刊时间不详。(注:北京图书馆藏有《新共和》。)

## 1922 年

### 《见闻》

2 月 创刊。由山西省立第一中学进步学生编辑,半月刊,终刊时间不详。

### 《中学生半月刊》

2月 创刊。山西省立第一中学学生会主办,张珣麟主编,旨在宣传革命道理。终刊时间不详。

### 《山西平民周刊》

5月 因宣传无产阶级革命思想,引起阎锡山的恐慌和不安,出至第78期被迫停刊。

### 《新觉路》

7月 创刊。由邓初民等主办,半月刊,马鹤天任主编。创刊号刊登有邓初民写的《怎样改造中国》、《半年来吾国劳工运动见闻》等文章。终刊时间不详。

### 《晋商日报》

9月 创办不久的晋商日报馆内,工人中成立了共青团支部。至1927年7月,先后担任支部书记的有朱文秀、王世隆、李奎英。

### 《山西日报》

10月 共青团支部成立,书记董于遼。

### 《并州日报》

12月 共青团工人支部成立,书记朱文秀。

### 《山西公报》

12月 共青团支部成立,至1925年6月,先后担任支部书记的有董于遼、魏颢、王世益。

### 《好友周报》 《晓报》

皆于是年创刊。《好友周报》由耿俊震、白勤之主办,《晓报》由苗培成主办,终刊时间均不详。

## 1923 年

### 《山西平民周刊》

11 月 1 日 经高君宇和贺昌的精心策划在北京复刊。改为半月刊,编辑部设在北京大学和北京师范大学,出版后由铁路工人秘密运回太原发行。复刊号(第 79 期)刊登的《本刊复活宣言》说“仍抱定为我晋民利益奋斗宗旨”,“扫荡一切不准科学的因袭观念及弥漫社会的混乱思想”。终刊时间不详。

### 《新共和》

于是年终刊。

### 《并州新报》

是年,张友渔考入北京法政大学,兼任该报驻京记者。

### 《新民日报》

是年创刊。由樊柱臣主办,张珣麟编辑,后由傅作义的参谋朱某接办,社址在柳巷 4 号。注册:中华邮政特准挂号立卷之新闻纸类。报价省城每月大洋 6 角,日本每月大洋 7 角 5 分,全年 7 元 5 角,欧美各国半年 9 元,全年 17 元。四开四版,一版右上方印报头,其余是广告。二版上半版是“要闻简载”,下半版是广告。三版是“公电”、中外新闻。四版上半版是本省军政活动的消息、“火车站记事”,下半版是“学苑”、“论说”、“研究”、“小说”、“诗歌”、“戏剧”、“杂俎”。有时还辟有《反基督教副刊》,旨在反对帝国主义对中国的文化侵略。

## 1924 年

### 《山右党世报》 《新华报》

皆于是年创刊。《新华报》由郭乾甫主办。终刊时间均不详。

## 1925 年

### 《富强周报》

5 月 创刊。由荆虚心主办,周日发行,社址在郭家巷 12 号。“中华邮政特准立卷之报纸”,注册号:“内政部登记证警字 1028 号,中央党部执委会宣传部中